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保级之后的思考 之一

CBA观察

本报讯 记者李翔报道 11 月
11日，2019年沈阳市国际象棋棋
士等级赛在清华万博实验学校开
赛。来自全市 30 余所小学、17 家
俱乐部总计 630 余名选手参加 17
个组的竞技，总参赛人数刷新沈阳
市纪录。本次“清华万博杯”沈阳
市国际象棋棋士等级赛由沈阳市
国际象棋协会主办，优尔教育承

办，参赛选手中年龄最大的13岁，
最小的仅有4岁。

在接受采访时，赛事负责人厉
元璐表示：“一些年龄很小的选手
在比赛中面对很大的压力，有的小
选手因为错失冠军而号啕大哭。
所有这些，都是成长中的历练。对
于小棋手来说，重要的是从比赛中
获得成长，其次才是竞技。”

沈阳市国际象棋棋士等级赛开赛

小棋手在挫折中学会成长

终于保级了，关心辽足的球迷终
于可以长出一口气。在中甲中乙升降
级附加赛两回合比赛中压倒苏州东吴
队，辽足方能留在中甲，如果比赛告
负，则全盘皆输。还好辽足将士关键
时刻经受住了考验，在重重困难之下
辽足没掉链子，这两场比赛的拼搏精
神值得铭记。

29 岁的宋琛是附加赛的进球功
臣，比赛之后他才透露，其实在客战苏
州东吴队之前，他的大腿已经拉伤了，
在场上坚持不了多长时间。宋琛说：

“在进球之前，我已向教练组申请下
场，球队刚好这个时候获得角球机会，
结果我顶进了。进球之后我的大脑一
片空白，就是觉得特别兴奋，能在保级
关键时刻为球队出一份力，我觉得非
常高兴！”宋琛表示，那个进球有点运
气成分，换下场后他在煎熬中度过了
下半时，“在场下看球比在场上踢球要
紧张一百倍，比赛的最后 15 分钟，好
像是我人生中最漫长的15分钟。”

队长桑一非在比赛中拼尽了全
力：“压力确实很大，从教练到队员，这
场比赛可能是我们职业生涯中压力最
大、最紧张、最关键的一场比赛。比赛
之后很多球员流下热泪，我觉得职业
生涯中能和兄弟们踢这样一场比赛也

值了。”26岁的王皓在队里还算年轻，
这场比赛是他为辽足出战的第100场
比赛，意义更加特殊，“这 100 场比赛
积累出来的运气都用上了，感觉非常
不错。现在保级了，心里终于踏实了，
我们明年还会留在中甲赛场，大家的
努力没有白费。”

的确，保级了，喘口气是应该的。
从球队到球迷，到媒体，本赛季都为辽
足的战绩焦虑，如果辽足降到中乙，大
家都知道意味着什么。留在中甲联
赛，辽足的火苗不熄，就还有希望。总
结也是必须要做的，应该说，年初冬训
浪费了太多时间，从主教练上任到内
援、外援选定都有仓促之感，辽足今年
坎坷的命运便已经确定。

上赛季，辽足排名第八，还算差强
人意，本赛季辽足的成绩长期低迷，半
程过后辽足连战连败之时，球队甚至
露出了降级相。如果不是今年中甲联
赛扩军，如果不是上海申鑫队因欠薪
风波早早预订了降级名额，辽足的保
级压力还会更大。2017年10月，辽足
客场输给山东鲁能队，从中超降级，当
时辽沈媒体为辽足提供的策略是不要
急于冲超，先在中甲站稳脚跟积蓄力
量，万万没想到仅仅两年，辽足竟以中
甲倒数第二的身份去和中乙队打升降

级附加赛。成绩滑坡，要从自身找原
因，没枪、没炮、没粮草，辽足可以说是
挣扎求生。

下个赛季，辽足将连续第三年征
战中甲联赛，在此之前，辽足必须迈过
注册、准入等门槛。辽足球员宋琛说：

“今年我们非常困难，教练组和俱乐部
默默做了很多事情，保级成功是所有

人努力的结果，希望明年球队会有好
的发展。”期待是好的，但现实依然严
峻。辽足的成绩短期内很难有大的改
观，下赛季的征途仍会艰辛，甚至在备
战工作比较完备的前提下，辽足从赛
季开始可能就为保级陷入苦战。当然
支持辽足的人还有很多，只要辽足不
放弃，大家就不会抛弃。

辽足一路坎坷 未来仍会艰辛
本报记者 黄 岩

本报讯 记者黄岩报道 随着
辽足和四川 FC 队“守擂”成功，中
乙球队苏州东吴队和河北精英队
冲甲失利，下赛季中甲联赛扩军后
的模样也清晰可见。

中乙联赛共有 3 支球队冲甲
成功，分别是沈阳城市队、成都兴
城队、泰州远大队。这样 2020 赛
季中甲球队除了上述3支球队外，
还有贵州恒丰队、黑龙江 FC 队、
长春亚泰队、浙江绿城队、呼和浩
特队、北京北体大队、陕西大秦之
水队、梅州客家队、梅县铁汉队、南

通支云队、新疆雪豹纳欢队、四川
FC队、辽宁宏运队。

可以预见，明年中甲联赛的竞
争会非常激烈。今年就是如此，直
到中甲最后一轮，依然有多支球队
拥有冲超的可能性。本赛季中途
加盟青岛黄海队的亚亚·图雷甚至
表示，与欧洲五大联赛相比，中甲
联赛只是竞争力稍微弱一点儿。
亚亚·图雷的话当然有夸赞的成
分，但中甲竞争力不弱也是事实，
想在中甲站稳脚跟，辽足必须付出
更大的努力。

三支中乙球队冲甲成功

本报讯 记者黄岩报道 北京
时间11月11日，英超上演强强对话，
利物浦队在主场3∶1力克曼城队，以
12战11胜1平积34分的战绩高居榜
首，曼城队则排在积分榜第四位，与
利物浦队的积分差距达到9分。

英超冠军之争，似乎变成了独
角戏。利物浦队本赛季状态上佳，
确实是冠军大热门，但现在还不是
高兴的时候，别忘了，上个赛季他
们曾经领先曼城队7分，却被曼城
队后来居上。上赛季利物浦队在
英超冠军争夺战中惜败，部分原因
就是在直接交手中输给曼城队。

因此，此番两队对决被认为是决定
本赛季英超冠军归属的关键一役。

比赛过程却不像大家期待的
那样势均力敌，利物浦队等于三拳
两脚就把曼城队打倒在地。英格
兰媒体普遍认为，曼城队门将布拉
沃要为第一个失球承担责任，但在
法比尼奥那脚力量和角度俱佳的
远射面前，也不能过于苛责门将。

其实更应该受到批评的是曼
城队的后防线，先是解围太过草
率，再是防守球员都在禁区里扎
堆，这样的错误一犯再犯，曼城队
想不输球都难。

利物浦队别高兴得太早

史蒂芬森和郭艾伦能不能共存？
目前来看，“师弟”和郭艾伦尚不能说
已经形成默契，但事情正朝着积极的
方向发展。这个问题能不能妥善解
决，不仅考验辽宁男篮教练组的智慧，
还很可能对球队本赛季的走势起到决
定性作用。

在揭幕战与广东队比赛的第二
节，郭艾伦和“师弟”同时出场时，问题
就清楚地暴露在人们面前：当郭艾伦
持球组织进攻时，史蒂芬森不仅没有
积极跑位，而且接球的意愿不强。辽
篮开局遭遇的两连败，郭艾伦和“师
弟”缺乏配合是重要原因，他们中的一
人持球进攻时，另一人基本处于无所
事事的状态，球队进攻的整体性因此
大打折扣。

平心而论，CBA联赛的小外援没
有一个愿意干脏活累活，尤其是初登
CBA 舞台的外援，心态都摆得很高，
很少有愿意弯下腰来认真防守的。在
与广东队和浙江广厦队的比赛中，“师
弟”防守时显得非常随意。不过，在连
续击败深圳队和八一队的比赛中，史
蒂芬森开始出现一些变化，在防守端
的积极性在加强。而在进攻端，当处
于无球状态时，“师弟”也不再懒洋洋
地站在原地，而是增加了无球跑动，认

真地与队友进行战术配合。
史蒂芬森对待比赛态度的改变，

可以看出辽篮与他的沟通有了效果，
这释放出一个积极的信号。当然，对
于辽篮来说，史蒂芬森有改进还不够，
郭艾伦同样要做出一些改变。郭士强
说过，球队对“师弟”的定位是新的球
场领袖，所以，无论球在不在自己手
中，郭艾伦的身份都应该是“师弟”身
边最得力的帮手，这个定位要明确。
作为在辽篮已经效力10个赛季的“老
队员”，郭艾伦应该帮助史蒂芬森尽快
融入球队，他的视野应该更开阔一些，
当“师弟”出现机会的时候，快速转移
球是更为合理的选择。

郭艾伦只是不善于打无球，并不
是不会打。近几个赛季，郭艾伦的个
人能力有了长足进步，已经成为辽篮
可以依靠的主动攻击点，他和“师弟”
同时在场上，相当于辽篮有两台大功
率“发动机”同时在运转，理应起到

“1+1>2”的效果。
磨合是两个人的事，这需要时间，

但更需要沟通。虽然辽篮教练组暂时
可以通过减少郭艾伦和“师弟”同时在
球场上的时间来解决问题，但这不是
长久之计，毕竟只有两个人同时在场
上，才是攻击力最强的辽篮。

“师弟”有改进 郭艾伦也得变一变
本报记者 李 翔

CBA第四轮，有一条消息让人们
吃惊不已：吉林队主场掀翻了卫冕冠
军广东队。上赛季终结对手的开局
18连胜，还可以理解为广东队在连胜
过程中打了个盹，吉林队这次胜利可
以说是实打实的，毕竟没有哪支球队
刚刚取得三连胜就会骄傲自满。所以
说，这场胜利的含金量极高，足以让人
重新审视吉林队的实力。

目前吉林队是保持全胜的球队，
这让人跌碎了眼镜。下一轮，他们将
在客场挑战开局四连胜的新疆队，无
论结果如何，都会有一支球队不败金
身告破。尽管看上去吉林队想要取得
五连胜不太可能，但到目前为止他们
的表现足以让人刮目相看。吉林队的
异军突起并不是个案，北控、江苏、山
西、青岛、同曦等上赛季的弱队也都保
持着 50%以上的胜率，对 CBA旧有格

局形成了强有力的冲击。原本被认为
强弱分明的对决，很多情况下都打得
难解难分，这种强弱之分变得模糊的
局面，增加了比赛的悬念和观赏性。
这也证明了：只要敢打敢拼，中下游球
队一样有春天。

另一方面，传统强队面临巨大的
冲击。上赛季四强球队中，只有新疆
队依靠内线的绝对统治力在积分榜
上高居榜首。

广东队本赛季略显疲软，即便赢
球也是与对手缠斗到最后才分出胜
负，像上赛季那样动辄三节“打卡下
班”的局面难觅踪影。当然，状态最
糟糕的还是深圳队，目前仅有 5 支球
队未“开胡”，深圳队位列其中最让人
意外。一旦下一轮不能阻击目前保
持全胜的北京队，深圳队就将以史无
前例的五连败开局。

弱队屡胜强队
今年CBA有看头

本报记者 李 翔

在本赛季首次取得连胜之后，11
月 12 日，辽宁男篮继续坐镇主场，迎
战南京同曦队，这也是辽篮近阶段四
连主赛程的最后一场。

在接连战胜深圳队和八一队的比
赛中，辽篮在防守端很好地保持了专
注度，这不仅体现在限制对手得分上，
更体现在对篮板球的保护上。这两场
比赛加到一起辽篮只有17次失误，而
主场90∶103负于浙江广厦队的比赛，
辽篮的单场失误高达22次。

不过，辽篮12日的对手同曦队可
谓来势汹汹，新赛季前四轮，一向被视
为弱队的同曦队表现不俗，目前与辽
篮的战绩持平。同曦队有两点令辽篮
忌惮，一是该队主教练崔万军出自辽
宁，对辽篮非常熟悉，此前无论执教新
疆队、福建队还是广州队，面对辽篮的
胜率都相当高；二是同曦队有 3 名外
援，尤其哈达迪对辽篮内线构成巨大
威胁，从过往经验来看，辽篮面对三外
援球队时，即便获胜也不会轻松。

不过从常规赛全局战略考虑，这
是辽篮必须赢下的比赛。同曦队本赛
季与辽篮分在同一小组，互相间将有
4 次交手，如果首次碰面就在主场被
对手爆冷，势必会让对手今后再次碰
到辽篮时信心大增。另外，在结束四
连主之后，辽篮将连续客场作战，对手
分别是新疆队和浙江稠州队，一场胜
利会帮助球队以相对愉快的心情踏上
客场之旅。

和同曦队相比，辽篮在实力上还

是有一定优势的。但球队决不能因此
就把胜利视作理所应当，需要坚持此
前两场比赛打法——从防守做起，抓
攻守转换的快攻机会。一旦放松警
惕，在防守端麻痹大意，辽篮的处境将
会非常危险，毕竟对手拥有约瑟夫·杨
这样砍分能力极强的小外援。

同曦队三外援不容小视

防守这根弦辽篮不能松
本报记者 李 翔

辽宁VS同曦导视
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辽足保级成功，让辽沈球迷松了口气。 本报记者 孙海涛 摄

人们期待看到郭艾伦（中）与“师弟”默契配合。 本报记者 孙海涛 摄

欧陆烽火

11月11日，利物浦队球员萨拉赫（左一）头球打入球队第二粒进球。

11月10日，在2019ATP世界巡回赛年终总决赛首日单打小组赛中，瑞士
选手费德勒以0∶2不敌奥地利选手蒂姆。这是瑞士选手费德勒在比赛中。

ATP年终总决赛

费德勒不敌蒂姆

意甲：尤文图斯胜AC米兰

11月11日，在2019-2020赛季意大利足球甲级联赛第12轮比赛中，
尤文图斯队主场1∶0战胜AC米兰队。这是尤文图斯队球员迪巴拉进球
后庆祝。 本版照片除署名外由新华社提供


